



FONDO EMETERIO
VALVERDE Y TELLEZ

AÑO DE 1754.

JUNIO.

Jueves 13, del Corpus, en cuya festividad asistió en la santa iglesia catedral el Exmo. Sr. virey conde de Revillagigedo, la real audiencia y tribunales, y con la magnificencia y pompa que anualmente se practica; salió á las nueve y media la procesion del Divinisimo Sacramento, concluyéndose á las doce; las calles se vieron ricamente aderezadas de hermosas y pulidas colgaduras: el Illmo. Sr. arzobispo D. Manuel Rubio y Salinas no asistió por hallarse molestad del penoso accidente de la gota.

El 15 salió de esta ciudad para la de Guadalajara el Dr. D. Manuel Mansana y Oro, magistral de la santa iglesia de Oajaca y electo racionero de la expresada de Guadalajara, á donde pasa á posesionarse de dicho empleo.

El 16, domínica infraoctava del Corpus, se celebró por la archicofradía del Divinísimo Sacramento en la santa iglesia catedral; predicó el Dr. D. Enrique Mariano Malo y Castro.

La tarde de este dia repitió en la real Universidad para recibir el grado de licenciado en la facultad de sagrada teología el Br. D. Juan Anselmo del Moral Castilla y Altra, natural de Tehuacan de las Granadas, obispado de Puebla, colegial en el insigne de San Pablo y catedrático de filosofía en su Seminario; dedicó á nuestra Señora de los Dolores; tuvo un lucido concurso.

El 19 se fijaron edictos en esta ciudad de órden del cabildo de la santa iglesia de Valladolid, con el término de seis meses, para que ocurran los doctores que quisiesen hacer oposicion á la canongía lectoral de aquella iglesia, que se halla vacante por muerte del Dr. Pimentel.

De la Puebla escriben que llegó á aquella ciudad con felicidad el Illmo. Sr. D. José Antonio Flores de Rivera, obispo de Nicaragua, y que en la procesion del Corpus acompañó á los Illmos. Sres. obispo de aquella diócesis, su auxiliar, obispo de Ciudad-Real y obispo electo de Puerto-Rico, canónigo que es de aquella iglesia; haciéndose esta funcion muy ostentosa por verse jun-

tos cinco príncipes de la iglesia; y que el 14 del que corre continuó su viaje dicho señor obispo de Nicaragua, saliéndole acompañando á distancia de la referida ciudad los nominados Illmos. Sres., ambos cabildos y nobleza.

El 20 asistió S. E., su Illma., real audiencia y tribunales á la santa iglesia catedral y á la procesion que de ella salió, festividad de la octava de Corpus.

El 22 con el motivo de haberse opuesto distintos bachilleres, licenciados y doctores á las cátedras de decreto é instituta, la primera vacante por muerte del Dr. D. Francisco Rodriguez Calado, prebendado que fué de esta santa iglesia, y la segunda por renuncia que de ella hizo el Dr. D. José Duarte, quien pasó á la Puebla de canónigo doctoral, procedieron á la votacion de ellas los señores de la real junta, que se componia de su Illma., señores oidores, decano y subdecano, dean, maestro de escuela, rector de la Universidad, catedrático de prima y víspera, y se verificó la de decreto en el Dr. D. José Becerra, catedrático de vísperas de esta Universidad, y la de instituta en el Dr. D. Agustin Bechi, catedrático de clementinas; quienes inmediatamente pasaron á dar cuenta á S. E. y las gracias á los señores de dicha real junta.

El 24 se repicó generalmente por las saludes de SS. MM. y AA., cuya noticia se tuvo por el navío Condé, que salió de Cádiz el mediado de abril, y llegó á Veracruz el 20 del que corre: con

este motivo y el de ser dia del Exmo. Sr. virey D. Juan Francisco de Güemes y Horcasitas, conde de Revillagigedo, pasaron al real palacio su Illma., señores de la real audiencia, tribunales, prelados, colegios y nobleza á cumplimentar á dicho Exmo. Sr.

La tarde de este dia fué crecido y numeroso el concurso que hubo en la Alameda, y al anoche- cer en dicho real palacio se tuvo un primoroso festejo con los mas diestros músicos, el que principiaron con una danza SS. EE., y se continuó con varios señores y caballeros, teniendo despues varios conciertos de música, que fenecieron á la media noche, todo en obsequio de S. E.

La mañana del 25 en la santa iglesia catedral asistió S. E., real audiencia y tribunales á la misa y *Te Deum* accion de gracias por la gustosa noticia del antecedente dia: marchó la infantería del real palacio, haciendo tres salvas con artillería y fusilería.

El 24 del que corre no se hizo el sorteo anual de la niña huérfana á quien se da la dote de 4.000 ps. para religiosa, fundacion que hizo el Exmo. Sr. arzobispo virey de este reino D. Juan Antonio Bisarron, con el principal de 80.000 ps., porque lo redimieron, y no se ha hallado finca segura en que imponerlos nuevamente.

S. E. nombró por tesorero interino del real derecho de penas de cámara de esta real audiencia á D. Juan José Colina, alcalde mayor que ha sido de distintas jurisdicciones.

El 27 falleció á los ochenta años de su edad, doña Gertrudis de Rivera y Ulloa, viuda de D. Martin Luzon y Ahumada, caballero que fué del orden de Santiago; enterróse en la iglesia de nuestro padre San Francisco.

El 28 en la citada iglesia de nuestro padre San Francisco se hicieron honras y funerales exequias por el alma del reverendísimo padre Fr. Pedro Navarrete, de la regular observancia de dicho santo patriarca, comisario general de todas las provincias de esta América, padre mas digno que fué de ellas; predicó el reverendo padre lector Fr. Fernando Hortigosa, de dicha observancia, con asistencia de ambos cabildos, prelados, comunidades y nobleza.

La mañana del 29 asistió S. E., su Illma., real audiencia y tribunales en esta metropolitana iglesia á su titular fiesta de nuestro padre San Pedro; predicó con la energía que acostumbra su medió racionero Dr. D. José del Moral y Castilla: fué numeroso el concurso, y la funcion con la magnificencia y pompa que anualmente se acostumbra.

La tarde del 30 en la real universidad repitió para licenciarse en la facultad de teología el insigne bachiller D. Antonio Lorenzo López Portillo, colegial real en el de San Ildefonso: dedicó a la real Universidad en agradecimiento de las cuatro borlas con que le honró por los tres actos de todo el dia que tuvo, y presidió en dicha Universidad en las facultades de filosofia, teología, cánones y leyes,

los dias 28 de marzo, 6 y 11 del que espira, con general aceptacion de esta república y por haber mandado se pusiese su retrato en su general, y que de las cuatro borlas la que eligiese fuese útil y las demas *ad honorem*.

JULIO.

El 1º de julio falleció á los cuarenta y seis años de su edad D. Ignacio García de Castro, natural de esta ciudad, oficial mayor de provisiones en el oficio de cámara de esta real audiencia, perteneciente á su secretario D. Juan Francisco de Castro Romeo: enterróse en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia de un numeroso concurso.

La mañana del 3 en la santa iglesia catedral se celebró al glorioso Señor San Antonio de Padua, funcion anual que con el principal de 4.000 ps. dotó su canónigo actual penitenciario Dr. D. Francisco Jimenez Caro: predicó el reverendo padre presentado Fr. Anastasio Berrueca, del real y militar órden de nuestra Señora de la Merced.

Las reales maestras de la enseñanza escuela de María, que pocos meses ha vinieron de Europa y se hallan de huéspedes en el convento de Regina, compraron dos casas en la calle de Cordobanes frente del colegio de Cristo Señor Nuestro, para labrar su convento é iglesia; la primera en que vivió D. Pedro Jimenez Caro, la segunda que fué del arcediano D. Sebastian Saenz, en la

cantidad de 39.000 ps., é intentan comprar la que se sigue para explayarse, que pertenece al mayorazgo de los Jasos.

El 4 falleció á los setenta años de su edad el alférez D. Francisco de la Peña Flores, natural de los reinos de Castilla, ensayador de la real casa de moneda de esta corte: enterróse en la iglesia de nuestra Señora de la Merced; no dejó facultades.

Este dia dió cuenta á S. E. el reverendísimo padre Fr. José Alfonso Mayoral, del sagrado órden de nuestro padre San Juan de Dios, comisario general de esta provincia, de haberle su generalísimo por patente prolongado por seis años dicho empleo

El 6 falleció á los sesenta y ocho años de su edad el Br. D. Juan Tomás Quempeis, presbítero, natural de esta ciudad, sacristan mayor de la parroquia de Señor San Miguel de esta corte, en donde se enterró, con asistencia de la congregacion de nuestro padre San Pedro y otros sugetos. La mañana del 7 en la iglesia catedral recibió el grado de licenciado en la facultad de sagrada teología D. Juan de Najera Mauleon, colegial que fué en el pontificio Seminario. La tarde de este dia en la real universidad recibió el grado de Dr. en la facultad de cánones el Lic. D. Bartolomé Barrientos Omelin y Cervantes, abogado de la real audiencia, colegial y actual rector del insigne, viejo y mas antiguo de Santa María de Todos Santos de esta corte; dedicó al Illmo.

Sr. arzobispo de esta metrópoli, y en su lugar asistió su provisor Dr. D. Francisco Gomez de Cervantes, prelado de dicha santa iglesia, capitulares de ambos cabildos, claustro, prelados y nobleza, y despues en dicho colegio mayor se ministró un opulento y exquisito refresco.

El 8 falleció á los cuarenta y cinco años de su edad el reverendo padre presentado Fr. Francisco Segundo Guerrero, natural de esta ciudad, del sagrado órden de nuestro padre Santo Domingo, prior que fué de su convento grande y actual del pueblo de Tlagua; sepultóse en el de *profundis* de dicho convento grande, haciendo los oficios los reverendos franciscanos, con asistencia de comunidades.

De Valladolid escriben que á fines del mes próximo pasado se aposeionó de la canongía penitenciaría de aquella iglesia el Dr. D. Antonio Melo, canónigo doctoral que era de la de Durango.

La mañana del 10 recibió el grado de licenciado en esta santa iglesia en la facultad de sagrada teología D. Ignacio Gerónimo Hurtado.

En la misma mañana y en dicha santa iglesia se celebró la festividad de la Preciosísima Sangre de Cristo, aniversario que fundó su actual chantre D. Luis Antonio de Torres; predicó el padre Dr. D. Pedro Rodriguez de Arizpe, eel Oratorio del Señor San Felipe Neri.

De Oajaca escribieron que el 22 del próximo mes pasado llegó á aquella capital el Illmo. Sr.

obispo de Nicaragua, quien fué recibido de ambos cabildos y sugetos de distincion con especiales demostraciones de júbilo.

El 12 entró en esta ciudad el Illmo. y reverendísimo Sr. D. Fr. Francisco Pallar, natural de los reinos de Castilla, del sagrado órden de nuestro padre Santo Domingo, obispo de Sian, quien en años pasados habiendo pasado á la provincia de Filipinas, obtuvo en ella varios empleos y el de procurador para Roma, á donde fué enviado con las causas de los Illmos. mártires que padecieron por la santa fe entre aquellos bárbaros pocos años ha, y S. S. le nombró por obispo, y fué consagrado por el eminentísimo señor cardinal Portocarrero, y vuelto á España, S. M. le asignó 1.500 ps. para su transporte en el navío Condé, y 300 ps. anuales en las casas de Manila, á donde pasará en el primer galeon que viniere á Acaapulco: es sugeto ejemplar y de amables prendas; visitó á S. E. y su Illma., y se hospeda en el convento y hospicio de San Jacinto de la citada provincia de Manila, distante de esta corte media legua, en donde ha sido visitado de los principales sugetos de ella.

La tarde del 15 en la real Universidad repitió para licenciarse en la facultad de filosofia el Br. D. Antonio Lorenzo López Portillo, colegial real en el de San Ildefonso, á quien le dedicó como mecenas.

La mañana del 16 asistió el noble ayuntamiento en la iglesia de religiosos de San Sebastian, de

carmelitas decalzos, á su titular fiesta de nuestra Señora del Cármen.

Esta misma mañana en la santa iglesia catedral recibió el grado de licenciado en la facultad de teología D. Juan Anselmo Moral Altra y Casta.

Esta misma mañana en la real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe tomó posesion de canónigo.

El Dr. D. Francisco Javier del Castillo, catedrático de código que fué en la real Universidad, hallándose en la real cárcel de corte entre varios presos dos indiciados por muertes en distintas causas, el dia 5 del que corre por el interés de medio se hicieron de razones, y uno de ellos, nombrado Rafael de los Rios, español, con una navaja dió de puñaladas al otro, indio oajaqueño, y dejándolo muerto pretendió efugio en la capilla de dicha cárcel, y ocurriendo al eclesiástico por su apoderado, con testimonio de la causa que previamente formó, declaró no gozar la inmunidad, y en su vista se condenó á muerte, la que se efectuó hoy 17 del corriente, ahorcándolo en la plaza pública. Ambos reos por los delitos anteriores estaban sentenciados el matador á presidio y el muerto á obraje.

La mañana del 18 en la santa iglesia catedral recibió el grado de Lic. D. Antonio López Portillo en la facultad de sagrada teología.

La mañana del 20 en el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe tomó posesion de canónigo magistral el Dr. D. José Gon-

zalez del Piñar, natural de esta ciudad, capellan mayor de religiosas de Regina Cœli, excelente orador y de distinguidas circunstancias.

La misma mañana y en el mismo santuario se armó caballero en el orden de Calatrava el capitán comandante D. Jacinto Martinez de Aguirre, alcalde ordinario que fué de esta ciudad; asistió á las bendiciones el muy reverendo padre D. Fr. Ramiro Gonzalez, del orden del Sr. San Benito, prior del convento de Monserrate; hizo oficio de gran maestro el Sr. D. José Rodriguez del Toro, oidor de esta real audiencia, profeso de dicha orden; fueron padrinos los señores coronel D. Juan Vicente Güemes Horcasitas y Padilla, hijo primogénito de S. E. y capitán de sus guardias; el marques de las Torres de Herrada, gran chanchiller de estos reinos; el marques de San Miguel de Aguayo; los tres caballeros de la misma orden: no asistieron los demas de esta orden, de la de Alcántara y Santiago porque se celebró este acto en secreto por evitar bullicios, é inmediatamente vinieron á dar cuenta á S. E. y á su Illma.

Cumplidos los edictos á una prebenda de cánones vacante en el colegio insigne mayor viejo y mas antiguo de Santa María de Todos Santos, se presentó á ella el Br. D. Vicente de los Rios López de Miranda, natural de la ciudad de Guajuato, sugeto de claro ingenio y conocida literatura, y hechas sus pruebas públicas y secretas de su calidad y nobleza y la leccion de hora

con término de veinticuatro, fué admitido y publicado en la forma acostumbrada: y la tarde del 21 del que corre estando en el salón principal procolegio con distintas personas de los primeros de esta república pareció el nominado bachiller, quien desnudándose de los hábitos clericales, montó en un burro de palo aparajado que se hallaba en medio del citado salón, y procedió el Lic. D. Joaquin Velazquez de Leon, colegial actual en el citado mayor, á leerle un burlesco, discreto y erudito vejámen; y concluido, desmontado del burro, se le vistió el manto y beca, y se sentó en su lugar en señal de posesion; ministrándose despues un espléndido exquisito refresco.

De Tehuantepec escriben, distante de esta capital ciento veinte leguas, que transitando por aquella jurisdiccion con su familia el Sr. D. Manuel Diaz, electo oidor de la real audiencia de Guatemala, á donde pasaba á posesionarse de su empleo, le acometió un accidente de rigurosas calenturas á su esposa y prima la señora doña Basilisa Diaz, quien al onceno de ellas y á los veinticuatro años de su edad falleció, y fué sepultada en la parroquia de aquel pueblo.

La mañana del 23 en la santa iglesia catedral el Lic. D. Antonio López Portillo recibió el grado de licenciado en la facultad de filosofía; ministrándose despues en la casa del señor canónigo D. Manuel Rojo de la Fuente un espléndido almuerzo, al que concurrieron muchos sugetos de distincion.

De Oajaca escriben que á principios de este mes continuó su viaje para Nicaragua su Illmo. prelado, y se que cree le será muy molesto por lo intransitable de sus caminos y estar entradas las aguas.

El 25 en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de teología el Lic. D. Juan de Nájera Enciso y Mauleon, colegial que fué en el pontificio Seminario; dedicó á su tio el capitán D. Juan Castañiza, actual cónsul del real tribunal; hubo un lucido concurso, y en su casa un espléndido refresco.

Estos dias en esta provincia de Santiago de predicadores han tomado posesion de sus magisterios los reverendos padres presentados, Dr. D. José de Sosa, catedrático del angélico maestro Santo Tomás en esta Universidad; el Dr. Fr. Miguel Rodriguez; Fr. Pedro Dorado, prior de Azcapotzalco; Fr. Félix Sanchez; y de presentados los predicadores generales Fr. Pedro Iriarte, Fr. Ramon de Sequeira y Fr. Pedro Garrido, y de predicador general Fr. Manuel García, sugetos muy dignos de estos empleos por su virtud y letras.

El 26 con el motivo de haber sacado á misa de parida á doña María de la Luz Padilla y Cervantes, mujer del mayorazgo D. José de Cervantes, doña Rosa Berrio y Saldívar, mujer de D. José Gorraez, secretario de gobierno, tuvo en su casa un opiparo banquete, al que concurrieron mas de cincuenta personas de distincion; y princi-

piando á la una de la tarde, concluyeron á las cinco de la tarde: el refresco fué correspondiente al anocheer, y el festejo de los mas diestros músicos y exquisitos instrumentos; duró hasta las dos de la madrugada.

El 28 falleció á los setenta y cuatro años de su edad el Br. D. Pascual de los Reyes Moctezuma, cacique y principal de este reino, cura del partido de Acayuca, quien por sus accidentes se mantenía en esta ciudad, siendo muy proficuo en ella por inseparable del confesonario la mañana y tarde; generalmente ha sido sentido de todos: enterróse en la iglesia del convento de Bethlemitas, con asistencia de un numeroso concurso.

La tarde de este dia en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de teología el insigne licenciado D. Antonio Lorenzo López Portillo, borla útil, y con la que le premió la real Universidad, á mas de las tres de honor; dedicó á dicha real Universidad; fué el concurso numeroso y lucido.

El 31 en la iglesia de la casa Profesa se celebró su glorioso patriarca el Sr. San Ignacio de Loyola: predicó el reverendo padre maestro Juan de Cartajena, ministro de dicha casa; asistió el noble ayuntamiento, comunidades, prelados y un numeroso concurso.

AGOSTO.

El 1º de agosto falleció á los 60 años de su edad D. Cayetano Bian Rodriguez, natural de

los reinos de Castilla, contador ordenador del real tribunal y audiencia de cuentas de esta corte; sepultóse en la iglesia de nuestra Señora de la Merced, con asistencia de dicho tribunal.

Este dia y el siguiente 2 fueron crecidas y numerosas las concurrencias en las iglesias de religiosos y religiosas de nuestro padre San Francisco, para hacer la diligencia de ganar el santo jubileo de la porciúncula, practicando lo mismo SS. EE. y su Illma.

El citado dia 2 falleció á los cincuenta años de su edad D. José Dumon, natural de Paris, Dr.^o en medicina por su Universidad, médico de la real familia y de cámara de la de S. E., protomédico supernumerario del real tribunal de esta corte: pasó á este reino con la familia del Exmo. Sr. virey duque de la conquista; sepultóse en la iglesia del convento de reverendos apostólicos de San Fernando; dejó testamento cerrado, que en presencia del cadáver abrió el señor alcalde de corte D. Diego Madrid; en él testa cerca de 70.000 ps., distribuida la mayor parte en su tierra y algunas obras pías en esta: albaceas á D. Manuel de Aldaco, tesorero de esta santa iglesia; Dr. D. Ignacio Ceballos, canónigo de ella; Dr. D. Manuel Rojo de la Fuente; D. Manuel Cosuela, del orden de Santiago; capitan D. Jacinto Martinez de Aguirre, del de Calatrava; regente D. Juan Crisóstomo Barrueta.

En el claustro que se tuvo en la real Universidad el 21 de junio de este año, á fin de premiar